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Mons. Jesús Sanz:
“Jornada antigua, 
jornada permanente”

PÁGINA 3

ovIedo

El pasado 13 de noviembre de 
2016 se cerraban las Puertas de la 
Misericordia en todo el mundo y 
en la basílica de San Pedro el Papa 
celebraba el Jubileo dedicado a 
todas las personas marginadas. Al 
finalizar, de manera espontánea, 
manifestó su deseo de que el últi-

mo domingo del tiempo ordinario, 
previo a la celebración de Jesucris-
to, Rey del Universo, fuera dedi-
cado para siempre a una Jornada 
Mundial de los Pobres.

De esta manera, el próximo 
domingo, 19 de noviembre,  se 
celebrará en todo el mundo la pri-
mera jornada de este tipo, que lle-
vará por lema “No amemos de 

La Iglesia celebra la Jornada 
Mundial de los Pobres
Se trata del primer evento de este tipo, y lo 
instauró el Papa Francisco el pasado 2016

ovIedo

El pasado domingo la Iglesia en 
España celebraba el Día de la Igle-
sia diocesana, con un lema “Somos 
una gran familia contigo”, que bus-
caba recordar a los católicos la 
importancia de aportar tiempo, 
cualidades o donaciones econó-
micas para el sustento de la Igle-
sia, pues necesita de la ayuda de 
todos para poder realizar su labor. 
En el caso de nuestra diócesis, una 
gran parte de parroquias asturia-
nas celebrará este próximo domin-
go esta campaña, por continuidad 
con años anteriores, donde tenía 
lugar el tercer domingo de noviem-
bre.

Con este motivo, el martes se 
desarrolló en el Aula Magna del 
Seminario de Oviedo una sesión 
de formación permanente para 
sacerdotes con el sugerente título 
“Mitos y verdades de la financia-
ción de la Iglesia en España”, a car-
go del equipo del Secretariado para 
el sostenimiento de la Iglesia de la 
Conferencia Episcopal Españo-
la, con su director, Miguel Ángel 
Jiménez Salinas, y dos colaborado-
res, Chema Martínez y María Pelli-
cer.

Se trataba, tal y como señala-
ba en su presentación el ecóno-

“Somos una gran familia contigo”
Muchas parroquias celebrarán este domingo el Día de la Iglesia diocesana

Un momento de la sesión formativa del equipo de XTantos de la Conferencia episcopal española.

ANFE reelige 
presidenta 
asturiana

zARAGozA

n La asturiana Susana Fernán-
dez Guisasola ha sido reelegida 
Presidenta Nacional de la Ado-
ración Noturna Femenina en la 
Asamblea General celebrada a 
finales de octubre en Zaragoza. 
En el encuentro participaron 
alrededor de dieciocho adora-
doras diocesanas, y se dieron 
cita allí con mujeres llegadas de 
38 diócesis de toda España. 
A lo largo de la Asamblea, las 
participantes trabajaron en 
torno al  lema de este año “Ser 
de ANFE, don y tarea”, y se 
repasó la Memoria de Activi-
dades del pasado año. 
El encuentro finalizó con una 
celebración nocturna en la 
Basílica del Pilar. La eucaristía 
estuvo presidida por el Arzo-
bispo de Zaragoza, Mons. 
Vicente Jiménez, y concelebra-
da por los consiliarios diocesa-
nos participantes en la Asam-
blea General. 

palabra sino con obras”. Con ello 
se pretende estimular a los creyen-
tes para que reaccionen ante “la 
cultura del descarte y del derro-
che, haciendo suya la cultura del 
encuentro”,  y al mismo tiempo 
“invitar a todos, independiente-
mente de su credo, para que se dis-
pongan a compartir con los pobres 
a través de cualquier acción de 
solidaridad, como signo de frater-
nidad”, tal y como ha explicado el 
Pontífice.

 Además, el Papa ha recordado 
que “los pobres no son solo desti-
natarios de obras de buena volun-
tad, sino también sensibilizadores 
de nuestra conciencia y de la injus-
ticia social”.

Recuerdo  
a las víctimas 
de tráfico

ovIedo

n El Secretariado de Pastoral 
de Carretera de la Conferen-
cia Episcopal Española recuer-
da que el tercer domingo de 
noviembre se conmemora la 
Jornada Mundial en Recuerdo 
de las Víctimas de Accidentes 
de Tráfico. Una ocasión para 
ofrecer la eucaristía por ellos y 
sus familiares.

mo diocesano, Antonio Nistal, de 
recordar que “como en tantas otras 
cosas, la Iglesia tiene el mejor men-
saje que se puede comunicar, el 
anuncio del Evangelio, pero tam-
bién toda la labor asistencial que 
realiza a través de las parroquias 
en los lugares más recónditos de 

nuestra geografía, su labor educa-
tiva o de conservación de nuestro 
patrimonio histórico y cultural, 
por ejemplo. Se trata de una tarje-
ta de presentación sin igual. Pero 
quizá nos faltan herramientas o 
modos de comunicar todo lo bue-
no que hacemos, y con frecuencia 

nos cuesta encontrar respuestas a 
las preguntas que nos hacen desde 
distintos ámbitos. Por eso –reco-
noció el ecónomo– es muy intere-
sante esta intervención de los res-
ponsables del portal XTantos de la 
Conferencia Episcopal Española”.

PASA A LA PÁG. SIGUIeNTe

Historia de la 
Orden de Malta 
en Grado

ovIedo

n El historiador, profesor y 
colaborador de Esta Hora, 
Miguel Dongil, ofrecerá maña-
na viernes, 17 de noviembre, 
a las 20 horas, la conferencia 
titulada “La presencia de la 
Soberana Orden de Malta en 
Asturias y en el concejo de Gra-
do”. Será en la Casa de la Cultu-
ra del Ayuntamiento de Grado.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
La campaña XTantos nació a 

raíz de la modificación en el sis-
tema de la asignación tributaria, 
firmada por el estado español y la 
Santa Sede en diciembre de 2006. 
“En aquel momento –explicó en 
su intervención Miguel Ángel 
Jiménez Salinas– la Iglesia deja-
ba de tener una asignación en los 
Presupuestos Generales del Esta-
do, el porcentaje que le correspon-
dería en la Declaración de la Ren-
ta aumentaba del 0,5 al 0,7%, y la 
Iglesia empezaba a pagar el IVA 
en todas sus compras. Este cambio 
provocó que los obispos encarga-
sen a este Secretariado que hicie-
ra una campaña de comunicación 
para movilizar a los ciudadanos, 
pues a partir de ese momento ten-
drían que comenzar a colaborar 

en la financiación de la Iglesia. Era 
la primera vez que la Iglesia hacía 
publicidad”.

Comenzó así una gran labor de 
comunicación donde se trataba de 
transmitir a los fieles y todos los 
ciudadanos españoles que estuvie-
ran a favor de la labor de la Iglesia, 
que marcar la X en la casilla de la 
Iglesia Católica en la Declaración 
de la Renta no le cuesta más al con-
tribuyente, ni le devuelven menos, 
y de esa manera se ayuda al sosteni-

miento de la Iglesia. 
Los medios de comunicación y 

las redes sociales juegan un papel 
fundamental en esa labor de movi-
lización de la gente y de transmi-
tir un mensaje que, si bien aparen-
temente es claro, se ve empañado 
con demasiada frecuencia de afir-
maciones incompletas, erróneas o 
enteramente falsas.

Por eso, desde la Conferencia 
Episcopal se apoyan en todas las 
herramientas disponibles para lle-
var lo más lejos posible un mensaje 
que reconocen que va mucho más 
allá de animar a las personas a mar-
car la X: “No podemos limitarnos 
a pedir dinero, sino que nuestra 
mirada tiene que ser más amplia 
–señaló Miguel Ángel Jiménez–, 
por eso nuestro lema este año para 
el Día de la Iglesia diocesana es 
Somos una gran familia contigo, 
porque queremos transmitir esa 
calidez de que todos juntos lleva-
mos adelante la misión de la Igle-
sia. Y para ello hay que movilizar 
corazones, crear lazos afectivos, 
tenemos un horizonte amplísimo”.

“Existe la creencia muy arrai-
gada en la gente de que la Iglesia 
no necesita dinero” –afirmó María 
Pellicer, asesora de XTantos. “No 
hay cultura en España de colabo-
ración con la Iglesia, más allá de 
poner algo en el cepillo los domin-
gos o marcar la X. Sin embargo, lo 
que son donaciones o suscripcio-
nes periódicas, que es lo que pue-
de ser interesante para que algo se 
pueda mantener y tenga un futuro 
claro y sostenible, muy poca gente 
lo hace”. Para esta experta en Már-
keting, está muy extendido el pen-
samiento de que la Iglesia tiene 
privilegios y mucho dinero por su 
patrimonio, “y por eso es funda-
mental poder ofrecer información 
veraz y que la gente conozca la his-
toria de la financiación de la Igle-
sia en España, que ha pasado por 
momentos muy diferentes, y que 
pueden conocerse a través de los 
vídeos que hemos preparado este 
año sobre la historia de la finan- 
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Responsabilidad y concienciación
Los responsables de XTantos destacan la importancia de la colaboración para sostener la labor de la Iglesia

Nuestro tiempo

ciación de la Iglesia o los mitos que 
existen sobre su sostenimiento, y 
que pueden verse en el portal www.
xtantos.com”. Un material, tal y 
como señalaron en la charla, espe-
cialmente útil para ser proyectados 
en consejos económicos parro-
quiales, grupos de catequistas o de 
adultos. 

“Actualmente –señaló María 
Pellicer– la Iglesia se financia 
exclusivamente de lo que los con-
tribuyentes deciden al marcar 
libremente la casilla de la Iglesia en 
la declaración de la renta. La Iglesia 
paga el IVA en todas sus compras y 
además se compromete a presentar 
una memoria anual de actividades, 
explicando detalladamente el des-
tino  de  sus  fondos.  A  día  de  hoy 
–afirmó– el 25% de los ingresos de 
la Iglesia llegan a través de la asig-
nación tributaria que han marcado 
los contribuyentes libremente, el 
resto de los ingresos, hasta el 75%, 
responden a donativos, colectas, 
suscripciones periódicas, heren-
cias o legados, etc.” 

Este autosostenimiento impli-
ca, por parte de los católicos, res-
ponsabilidad, involucración y con-
cienciación.

Y todo ello es posible conse-
guirlo a través de la información 
y la formación. “La gente necesita 
información –afirmó María Pelli-
cer–. Quiere saber a dónde van sus 
donativos. Necesitan saber qué 
necesidades hay y a dónde pueden 
ir sus ayudas, y para eso, el portal 
Xtantos es un sitio fantástico don-
de está todo detallado, y donde se 
puede consultar la labor de la Igle-
sia, las campañas, los vídeos. Por 
supuesto, también son de gran uti-
lidad la web de la CEE y específica-
mente su Portal de Transparencia, 
donde se ve al detalle cómo se des-
tina el dinero que se recibe por el 
IRPF, además del Portal de Dona-
tivos www.donoamiiglesia.es, una 
herramienta más moderna, y que 
permite hacer una donación on 
line a cualquier parroquia de Espa-
ña”.

A estas vías de información 

digitales, junto con los periódi-
cos que una vez al año se entregan 
en las diócesis y se reparten en las 
parroquias para dar a conocer 
las cuentas de la Iglesia y la labor 
que lleva a cabo, se unen las redes 
sociales –Xtantos está presente en 
Facebook, Twitter, Instagram y 
Youtube– repletas de información 
para ser compartida por los demás 
usuarios. 

Todo ello busca llenar ese vacío 
de información que en ocasio-
nes surge como respuesta a mitos 
o falsedades extendidas en torno 
a la financiación de la Iglesia, por-
que, como afirmaba Chema Mar-
tínez, “no hay nada más triste que 
un cristiano practicante recono-
cido por sus amigos, que se que-
da callado ante cualquier afirma-
ción falsa sobre la financiación de 
la Iglesia. La batalla –afirmó este 
colaborador de XTantos– se gana 
en los bares, porque es ahí donde 
los mitos nacen, se reproducen y 
mueren. Y no debe haber un silen-
cio como respuesta”.

“Hoy la Iglesia se 
financia exclusivamente 
de lo que los 
contribuyentes deciden 
al marcar libremente 
la casilla de la Iglesia 
en la declaración de la 
renta. Paga el IVA en 
todas sus compras y 
presenta anualmente 
una memoria de 
actividades”. 

Miguel Ángel Jiménez Salinas, director del Secretariado para el Sostenimiento de la Iglesia, junto con sus dos colaboradores, el martes.

1La Iglesia recibe dinero de los presu-
puestos generales del Estado. Falso. 

No los recibe; sí lo hacía antes del año 2006. 
La Iglesia católica solo recibe lo que libre-
mente aporta la gente marcando la X en la 
declaración de la renta. Si nadie la pusiera, 
la Iglesia no recibiría nada.

2La Iglesia recibe 11.000 millones del 
Estado. Falso. Esa cifra procede de un 

estudio que reúne indiscriminadamente y 
sin ningún tipo de filtro todas las cantida-
des que reciben diferentes instituciones de 
la Iglesia. Se mezclan centros como cole-
gios, residencias u hospitales, que reciben 
una cantidad del Estado por ser precisa-
mente colegios, residencias u hospitales, 
pero no por ser católicos, sino por la labor 

que desempeñan. Por tanto, esa cifra es 
errónea y no se corresponde con la realidad.

3La Iglesia tiene privilegios fiscales. 
Falso. La Iglesia no tiene privilegios ni 

ninguna ley escrita ad hoc para ella. En el 
año 2002 se aprobó la Ley de Mecenazgo, 
donde se regulaba la fiscalidad de la Iglesia 
y de todo el tercer sector. Es una ley para 
asociaciones, fundaciones u organizacio-
nes, entre las que se encuentra la Iglesia. De 
la misma manera, la Iglesia no paga el IBI 
de los edificios destinados a su actividad 
propia, al igual que tampoco lo hacen otras 
muchas ONG o instituciones, en virtud de 
esta ley citada.

4La Iglesia solo da el 2% de su dinero a 
Cáritas. Falso. En torno al 65% de los 

recursos de Cáritas provienen de la Iglesia. 
Existen 70 Cáritas diocesanas y unas 6.000 
Cáritas parroquiales. Su dinero procede en 
su mayor parte de colectas, voluntariados, 
legados, etc. que realiza el pueblo de Dios. 
Que la CEE destine como donativo extraor-
dinario anual un 2% de lo recaudado cada 
año, no significa en absoluto que la Iglesia 
sólo destine esa cantidad.

5Todo el dinero que se recauda al mar-
car la casilla de la X en la Declaración 

de la Renta va a parar a los sacerdotes. Fal-
so. Con ese dinero efectivamente se paga la 
Seguridad Social del Clero, pero no única-
mente, como se puede comprobar.

6La Iglesia tiene una posición preferen-
te en Hospitales y Centros Penitencia-

rios. En la Constitución  Española se reco-
noce el derecho de la atención religiosa de 
las personas enfermas o privadas de liber-
tad. Al ser este país de mayoría católica, es 
normal que este derecho de los ciudadanos 
esté regulado por unos acuerdos que son 
totalmente transparentes y pueden consul-
tarse en la página web de la CEE.

7La Iglesia ha robado con las inmatri-
culaciones. Falso. Todo propietario ha 

de poseer un título de propiedad, algo que 
no existía cuando se levantaron la mayor 
parte de los templos religiosos. La Iglesia 
se limitó a cumplir con la ley hipotecaria 
del año 1998, que establecía que todos los 
bienes que no tuvieran título de propiedad 
debían ir al registro a inscribirlos.

Grandes mitos sobre la financiación de la Iglesia en España
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “ La condición para estar pre-
parados al encuentro con el 
Señor no es solamente la fe, sino 
una vida cristiana rica de amor y 
de caridad por el prójimo. Si nos 
dejamos guiar de lo que nos pare-
ce más cómodo, por la búsque-
da de nuestros intereses, nuestra 
vida se vuelve estéril, incapaz de 
dar la vida a los otros, y no acu-
mulamos ninguna reserva de 
aceite para la lámpara de nuestra 
fe y ésta se apagará al momen-
to de la venida del Señor, o aun 
antes. Si en cambio estamos pre-
parados y tratamos de hacer 
el bien con gestos de amor, de 
comunión, de servicio al próji-
mo en dificultad, podemos que-
darnos tranquilos mientras espe-
ramos la venida del esposo: el 
Señor podrá venir en cualquier 
momento, y también el sueño de 
la muerte no nos asusta, porque 
tenemos la reserva de aceite, acu-

mulada con las obras buenas de 
cada día. La fe inspira la caridad 
y la caridad custodia la fe. (12-XI-
2017).
n “La Misa es oración, es más, es 
la oración por excelencia, la más 
alta, la más sublime, y al mis-
mo tiempo la más concreta. De 
hecho, es el encuentro de amor 
con Dios mediante su Palabra y 
el Cuerpo y Sangre de Jesús. Es un 
encuentro con el Señor”. (15-XI-
2017).
n “La oración es sobre todo diá-
logo, relación personal con Dios. 
Y el hombre ha sido creado como 
ser en relación personal con Dios 
que encuentra su plena realiza-
ción solamente en el encuentro 
con su Creador. El camino de la 
vida es hacia el encuentro defi-
nitivo con el Señor. Orar, como 
todo verdadero diálogo, es tam-
bién saber permanecer en silen-
cio”. (15-XI-2017).

                El Catecismo, punto por punto

155. ¿En qué sentido el Pueblo de Dios participa de las tres fun-
ciones de Cristo: Sacerdote, Profeta y Rey?
El Pueblo de Dios participa del oficio sacerdotal de Cristo en cuan-
to los bautizados son consagrados por el espíritu Santo para ofrecer 
sacrificios espirituales; participa de su oficio profético en cuanto, 
con el sentido sobrenatural de la fe, se adhiere indefectiblemente a 
ella, la profundiza y la testimonia; participa de su función regia con 
el servicio, imitando a Jesucristo, quien siendo rey del universo, se 
hizo siervo de todos, sobre todo de los pobres y los que sufren.
156. ¿De qué modo la Iglesia es cuerpo de Cristo?
La Iglesia es cuerpo de Cristo porque, por medio del Espíritu, Cristo 
muerto y resucitado une consigo íntimamente a sus fieles. De este 
modo los creyentes en Cristo, en cuanto íntimamente unidos a Él, 
sobre todo en la Eucaristía, se unen entre sí en la caridad, formando 
un solo cuerpo, la Iglesia. Dicha unidad se realiza en la diversidad 
de  miembros y funciones.
157. ¿Quién es la cabeza de este Cuerpo?
Cristo “es la Cabeza del Cuerpo, que es la Iglesia” (Col 1,18). La 
Iglesia vive de Él, en Él y por Él. Cristo y la Iglesia forman el “Cristo 
total” (San Agustín); “la Cabeza y los miembros, como si fueran una 
sola persona mística” (santo Tomás de Aquino).

Hay una página que siempre 
nos deja incómodos y hasta con 
mala conciencia cuando abrimos 
el Evangelio: “venid a mí, benditos 
de mi Padre, porque… tuve ham-
bre y me disteis de comer, tuve sed 
y me disteis de beber, fui forastero y 
me hospedasteis, estuve desnudo y 
me vestisteis, enfermo y me visitas-
teis, en la cárcel y vinisteis a verme” 
(Mt 25,31-46). Aquellos primeros 
oyentes quedaron sorprendidos. 
Algunos de ellos estuvieron con el 
Maestro día y noche en los últimos 
tres años. Jamás le vieron como Él 
decía que estuvo sediento, ham-
briento, forastero, desnudo, enfer-
mo, encarcelado. La pregunta no 
se dejó esperar: ¿cuándo te vimos 
así? ¿dónde? Y su respuesta fue ful-
minante: “Cada vez que lo hicisteis 
con uno de éstos mis humildes her-
manos, conmigo lo hicisteis”. 

Y el mismo Jesús lo vaticinó: 
siempre tendréis pobres, siempre 
habrá pobres… sea cual sea el ros-
tro y el nombre de su penuria y pre-
cariedad (cf. Mt 26,11). Esto es lo 
que ha movido al Papa Francisco 
para proponer a toda la Iglesia una 
Jornada mundial de los pobres. 
Bien es verdad que la comuni-
dad cristiana siempre ha servido 
a estos hermanos a través de mil 
gestos y un sinfín de compromisos 
que han marcado la identidad de la 
Iglesia para pasmo de los tibios o 
incomodidad de los poderosos de 
turno, que unos y otros se sentían 
de algún modo señalados por su 
mediocridad o por su prepotencia.

Una Jornada de los pobres 
que viene a recordarnos lo que 
es memoria viva cada día en tan-
tas personas que han abrazado el 
Evangelio siguiendo a Jesús pobre 

en la pobreza de los hermanos. 
Dice el Papa Francisco en el men-
saje que ha escrito para esta Jor-
nada: “No pensemos sólo en los 
pobres como los destinatarios de 
una buena obra de voluntariado 
para hacer una vez a la semana, y 
menos aún de gestos improvisados 
de buena voluntad para tranquili-
zar la conciencia. Estas experien-
cias, aunque son válidas y útiles 
para sensibilizarnos acerca de las 
necesidades de muchos hermanos 
y de las injusticias que a menudo 
las provocan, deberían introducir-

nos a un verdadero encuentro con 
los pobres y dar lugar a un compar-
tir que se convierta en un estilo de 
vida. En efecto, la oración, el cami-
no del discipulado y la conversión 
encuentran en la caridad, que se 
transforma en compartir, la prue-
ba de su autenticidad evangélica. Y 
esta forma de vida produce alegría 
y serenidad espiritual, porque se 
toca con la mano la carne de Cristo. 
Si realmente queremos encontrar a 
Cristo, es necesario que toquemos 
su cuerpo en el cuerpo llagado de 
los pobres, como confirmación de 
la comunión sacramental recibida 
en la Eucaristía. El Cuerpo de Cris-
to, partido en la sagrada liturgia, se 
deja encontrar por la caridad com-
partida en los rostros y en las per-
sonas de los hermanos y hermanas 
más débiles. Sigamos el ejemplo 
de san Francisco. Él, precisamen-
te porque mantuvo los ojos fijos en 
Cristo, fue capaz de reconocerlo y 
servirlo en los pobres. Si deseamos 
ofrecer nuestra aportación efectiva 
al cambio de la historia, generando 
un desarrollo real, es necesario que 
escuchemos el grito de los pobres y 
nos comprometamos a sacarlos de 
su situación de marginación”.

En la Diócesis, Cáritas, Manos 
Unidas, el Pan de los pobres de San 
Antonio, las Conferencias de San 
Vicente de Paúl… son algunos de 
los cauces en los que la comuni-
dad cristiana se solidariza miran-
do a Cristo y a los santos, con los 
hermanos más desfavorecidos que 
piden les salgamos a su encuentro 
para encender en ellos la llama de 
la esperanza que se nutre de la cari-
dad. Como decía el gran teólogo 
Von Balthasar, “sólo el amor es dig-
no de fe”.

Jornada antigua, jornada 
permanente

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Arqueología   Santo Adriano de Tuñón. Juan Muñiz Álvarez

Estas semanas pasadas han teni-
do lugar las V Jornadas de Arqueo-
logía Medieval  organizadas por 
APIAA. En esta ocasión el tema 
central fue la  Arqueología en los 
edificios medievales, y se dedicó 
una sesión monográfica a Santo 
Adriano de Tuñón.

La iglesia de Santo Adriano de 
Tuñón se encuentra en el valle del 
río Trubia, en una pequeña vega 
que forma este río y cerca de un 
ramal del camino real que unía 
Oviedo y el puerto Ventana, como 
describe Pedro Pisa en su libro 

(Caminos reales de Asturias).
Su consagración, a la que asis-

tieron cinco obispos, tuvo lugar el 
24 de enero del año 891 y está dedi-
cada a los mártires Adriano y Nata-
lia. Responde a la voluntad regia 
pues fue fundada por orden de 
Alfonso III y su esposa Jimena.

Tiene planta rectangular, con 
tres naves separadas por arquerías 
de medio punto sobre pilares cua-
drangulares de piedra. Esta plan-
ta está actualmente distorsionada 
por las reformas que sufrió desde 
el siglo XI y especialmente por las 

ampliaciones de la nave.
La cabecera, que es triple, tie-

ne planta rectangular con bóvedas 
de cañón en el interior, siendo más 
alta la de la capilla central. Estas 
bóvedas fueron recientemente 
intervenidas para conservar sus 
pinturas originales. En el exterior, 
sobre la capilla central se encuen-
tra la habitación típica del prerro-
mánico asturiano, con una hermo-
sa ventana ajimezada –que quiere 
decir que está dividida por la mitad 
con una columna–.

Se conservan también otros 

elementos medievales como una 
lápida de 1108, restos de un cancel 
de mármol, un arquillo de medio 
punto, así como un par de colum-
nas con capiteles de hojas en el arco 
de triunfo.

La primera de estas conferen-
cias destacó el impacto que causó 
esta fundación religiosa en el valle. 
Jesús Fernández analizó la relación 
entre la aldea que ya existía en la 
zona, San Romano (hoy Villanue-
va), y el nuevo centro económico, 
en un espacio donde la mayoría de 
la población eran campesinos.

Posteriormente el investigador 
del CSIC Fernando Arce, analizó 
minuciosamente el edificio para 
determinar las partes que se con-
servan desde la época fundacional 
y los añadidos posteriores.

 En la diócesis Cáritas, 
Manos Unidas, el 
Pan de los pobres 
de San Antonio, las 
Conferencias de San 
Vicente de Paúl... 
son algunos de los 
cauces en los que la 
comunidad cristiana 
se solidariza mirando 
a Cristo y a los santos, 
con los hermanos más 
desfavorecidos que 
piden les salgamos 
a su encuentro para 
encender en ellos la 
llama de la esperanza 
que se nutre de la 
caridad
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Escuelas Católicas es la orga-
nizadora de este congreso, ¿quié-
nes conforman esta institución?

Está compuesta por FERE-
CECA que agrupa a los titulares 
de los centros educativos católicos 
y Educación y Gestión que se ocu-
pa de la parte empresarial. En este 
momento asociamos a más de cua-
tro entidades titulares que se tra-
ducen en más de dos mil colegios, 
que superan el millón doscientos 
mil alumnos, y ochenta mil traba-
jadores. Representamos a la mayor 
parte de la educación concertada 
y al 16 por ciento de la educación 
total de España.  

¿Cuál es su filosofía?
Pertenecemos y somos Iglesia y 

tenemos un mensaje, con una lar-
guísima tradición, que transmi-
tir y al que somos fieles. Para darle 
valor, que se vea que tiene actua-
lidad y está vigente, es por lo que 
nosotros consideramos que debe-
mos transmitirlo como lo hace-
mos hoy en día, pero siendo fie-
les a las raíces que nos avalan. La 
renovación estaría vacía si no estu-
viese soportada en una experien-
cia muy potente de mucha gen-
te, con un larga tradición que res-
petamos y admiramos y que por 
eso queremos realzar. La escuela 
católica vive muy en contacto con 
niños, jóvenes y adolescentes y 
sabe el lenguaje que tiene que uti-
lizar y la imagen que debe transmi-
tir; nada que ver con ese tópico de 
cosa antigua. No estamos ancla-
dos en el pasado, aunque nuestras 
raíces se soportan en él, sabemos 
estar en el presente, mirar hacia el 
futuro y también cómo responder 

a los nuevos retos o por lo menos 
lo intentamos y esa es la clave. Esa 
imagen que se nos presupone de 
arcaica es un prejuicio a desmontar 
y con este tipo de congresos quere-
mos hacerlo.

Comunicación es la palabra 
clave del congreso este año.

En cada congreso nos decidi-
mos por un tema que vemos que 
puede ayudar más a nuestro colec-
tivo en su día a día, a estar en esta 
realidad de una forma más acti-
va y más real. La comunicación es 
importantísima de cara al encuen-
tro con el otro; nos acerca a la ver-
dad, a la belleza, a la bondad de la 
que nos habla el Evangelio. Que-
remos transmitir un mensaje que 
emocione de verdad y que respon-
da a lo que la sociedad y los alum-
nos demandan hoy en día. 

¿A qué ponentes no debemos 
perdernos? 

Podría mencionar uno por uno 
porque cada cual es importante ya 
que saben transmitir muy bien su 
experiencia. En Oviedo estará Juan 
Verde, asesor económico y polí-
tico, que tiene mucho que contar 
porque fue codirector de la cam-
paña para la reelección del presi-
dente Obama. Esa campaña revo-
lucionó la forma de hacer comu-
nicación política e institucional 
y tiene muchas aplicaciones en la 
educación. Vendrá también mon-
señor Dario Viganò máximo res-
ponsable de la nueva estructura de 
comunicación que está generando 
la Santa Sede reunificando todos 
sus medios para dar un mensaje 
más sólido, unificado y renovado, 
precisamente porque comunicar 
hoy en día es distinto a comunicar 
hace años. O Gustavo Entrala crea-

Testigos | Victoria Moya Segura. Directora del Congreso Emociona, organizado por Escuelas Católicas. 

“Nuestro mensaje sigue estando vigente”
El Calatrava acoge a partir de hoy el Congreso que reunirá a destacados expertos en comunicación

dor de la cuenta del twitter del Papa 
que supuso una gran revolución. 

Puntos de vista muy distintos.
Nuestro objetivo es contar con 

grandes expertos que están muy 

bien documentados, por ejemplo 
Henry Henkins, decano de Comu-
nicación de la Universidad de Cali-
fornia, que nos hablará de trans-
media y al mismo tiempo escuchar 

también al equipo de transmedia 
de la Universidad de La Salle que es 
mucho más cercano y son pioneros 
en hablar de esto en España. Hoy 
en día todos hacemos transmedia: 
contamos historias, las subimos 
a las redes sociales, los demás nos 
cuentan su visión… Y una misma 
historia se cuenta de distinta for-
ma, con distintos autores y en dife-
rentes canales. Así que el hecho de 
que un referente nos hable de una 
cuestión y que luego otros nos 
expliquen cómo lo llevan a cabo en 
su día a día es excelente. 

¿Por qué han elegido Oviedo 
como sede? 

Una edición se hace siempre en 
Madrid y en la siguiente elegimos 
una comunidad autónoma como 
sede porque para nosotros es muy 
importante llevar este potencial 
a todos los sitios que nos sea posi-
ble. Este año nos hemos decanta-
do por Oviedo porque nos parecía 
importante que la escuela católica 
asturiana vea que no está sola, que 
pertenece a un colectivo más gran-
de. En las provincias más peque-
ñas siempre hay menos cantidad 
de centros, es un colectivo menor 
en número y queremos que se vea 
que corresponde a una comuni-
dad mucho más grande. Pretende-
mos reforzar así el sentimiento de 
satisfacción de formar parte de ella 
y queremos que Oviedo sea lugar 
de acogida y también protagonis-
ta. Así el palacio de congresos esta-
rá lleno con mil seiscientas perso-
nas, incluso más en determinados 
momentos, y para todo aquel que 
no pueda asistir tendrá oportuni-
dad de seguirlo en directo ya que 
se va a transmitir vía streaming en 
www.congresoemociona.es. 

Victoria Moya Segura. 

“Nos hemos decantado por Oviedo porque nos
parecía importante que la escuela católica  
asturiana vea que no está sola, que pertenece  
a un colectivo más grande”

“El cine no ha sido creado para 
distraer del mundo sino para refe-
rirse a él. ¿Cómo vivir? Y ¿para qué 
vivir? son preguntas que el cine ya 
no se atreve a hacer. Las películas 
evitan cada vez más plantear estas 
preguntas e intentan por todos los 
medios ahorrarse tener que con-
testarlas.”

La Semana de Cine Espiritual 
ha nacido con el propósito de res-
catar ese cine añorado por el direc-
tor alemán Win Wenders. Con el 
convencimiento de que el drama 
humano sigue reflejándose en el 

cine contemporáneo. Y que en esos 
grandes interrogantes de los que 
nadie puede huir es donde Dios se 
revela.

Un cine que, por lo tanto, puede 
llevar la etiqueta de espiritual por-
que aborda con honestidad y pro-
fundidad el misterio de lo humano. 
En ocasiones, será explícitamente 
religioso, y en otras, quedará en ese 
umbral en el que la trascendencia 
se transparenta.

Mientras, uno no puede evitar 
pensar en las virtualidades cine-
matográficas de los evangelios. En 
ese único plano secuencia que es el 
evangelio de Marcos, en el guion 
insuperable narrado en el drama 
de la Pasión, o en el final abierto de 
la parábola del hijo pródigo, pre-
cursor del cliffhanger de las exito-

sas series de televisión.
La Semana de Cine Espiritual, 

que ya va por su cuarta edición, 
quiere dar la oportunidad de dis-
frutar a los alumnos de ese cine al 
que nada humano le es ajeno. A 
veces, tan alejado del que suelen 
ver los adolescentes.

Y pretende ser una experiencia 
cinematográfica en toda regla. Las 
proyecciones tienen lugar en salas 
comerciales, teatros, casas de cul-
tura, donde la magia del cine tiene 
lugar habitualmente.

Pero la proyección no es un fin 
en sí misma. El trabajo previo y 
posterior a ésta da sentido al carác-
ter didáctico que también tiene la 
Semana. La guía que se edita pre-
senta un amplio abanico de pro-
puestas y actividades para realizar 

La Semana de Cine Espiritual en la diócesis
Claves

en el aula.
El éxito de la Semana es fruto del 

trabajo del equipo diocesano que la 
organiza y de los profesores de reli-
gión, principalmente en la escuela 

pública, y de otras especialidades 
en las escuelas católicas. 

Consolidada entre el público 
escolar, uno de sus retos es ir más 
allá de éste llegando a los adultos 
y convirtiéndose en un privilegia-
do Atrio de los Gentiles, en la feliz 
expresión acuñada por Benedicto 
XVI.  

No sería la primera vez que la 
Iglesia asturiana lo hiciera. En la 
década de los 50-60 del pasado 
siglo muchos sacerdotes llevaron 
a cabo la interesante experiencia 
pastoral de los cines parroquiales, 
hoy tristemente olvidada, y que 
forma parte de la memoria viva de 
la Iglesia diocesana del siglo XX. 
Cines como los de la parroquia de 
Piñeres, en Aller; Ciaño, en Lan-
greo; o El Condado, en Laviana.

Carlos
Hevia Hevia
Profesor de Religión

“La Semana, que 
ya va por su cuarta 
edición, quiere dar 
la oportunidad de 
disfrutar a los alumnos 
de ese cine al que nada 
humano le es ajeno. 
A veces, tan alejado 
del que suelen ver los 
adolescentes” 
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